

EL BEJARANO

PERIÓDICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE BÉJAR

DIRECTOR-GERENTE:

DON CÉSAR GARCÍA INIESTA

ADMINISTRADOR:

DON SATURNINO CALZADA

UN AÑO MENOS

Mañana entramos en el segundo año de nuestra publicación. Alegría y pena. No aspiramos a ser eternos, y por eso, si sentimos la alegría de haber sobrevivido a los murmullos de los augures que nos vaticinaban, cuando más, tres meses de publicación, ¡oh magnánima generosidad!, también tenemos la pena de saber que por la ley de toda obra humana, que nace para morir, nos queda un año menos de vida.

De ahí que nosotros digamos, humilde y reflexivamente: un año menos, cuando otros exclaman: un año más.

Nuestro descanso ha sido el pelear, y podemos tener la satisfacción estimulante de que tan solo quienes obraron mal o con envidia vieron nuestro desarrollo progresivo no han tenido elogios para nuestra perseverante y honrada labor. El silencio o la crítica de los clasificados en esos dos grupos nos han merecido el mismo desprecio que merece para el viajero que viaja en un tren expreso el perro que afanoso sale a ladrarle. Como el viajero, hemos continuado nuestro viaje, y hemos dejado atrás rendidos a los perrillos ladradores.

Un año menos de vida. Nuevo año para una vida vieja. Que al terminar el que mañana comienza pueda Béjar sentir el beneficio de haber dado un paso adelante.

Feliz año nuevo, bejaranos.

EL PROBLEMA DE LAS AGUAS

PARA EL NUEVO CONCEJO

La accidentada vida del Ayuntamiento que cesó en Septiembre, y la manera de funcionar, salvo honrosas excepciones que están en la mente de todos, del interino, nos han hecho guardar el escrito que a continuación brindamos hoy al nuevo Concejo, y que nos fué entregado en Julio último por un amante de Béjar.

De interés para Béjar

Mucho se ha escrito y dicho sobre las mejoras de que es susceptible este bello pueblo y por más que ya es cosa sabida por todos, hemos de insistir en una de las mejoras más fundamentales: la del aprovisionamiento del agua potable; y hemos de hacerlo con la mayor sencillez a fin de que todos los bejaranos se den cuenta exacta de la importancia de esta obra.

Primeramente, expondremos los inconvenientes del estado actual, luego, las ventajas de una moderna canalización y por fin el rendimiento que produciría como aplicación práctica del mismo, pues entendemos que los problemas a resolver se han plantear en esta forma.

Para nadie es un secreto el mal estado de la anticuada canalización actual por medio de tubos de barro que, por su gran uso, se han destruído y obstruído en algunos sitios y se mezcla el agua con sustancias que la perjudican infiltrándole toda la gama de

los microbios de la muerte. Otro de los defectos es el estar poco aireada, debido a ser aguas que provienen de las filtraciones de la nieve y tener poco recorrido en contacto con el aire. Inconvenientes que se solucionarían empleando conducciones de hierro o cemento y haciendo un depósito capaz donde el agua se airease convirtiéndose por lo tanto en agua de las mejores condiciones.

Desnivel tiene más que suficiente para llegar a los sitios más elevados de Béjar, así pues, debido a su presión prestaría un gran servicio para casos desgraciados de incendio, grandes nevadas, limpieza de las calles, etc, servicios de los que hoy se carece por completo. Y no hemos de hacer resaltar la importancia de estos servicios que, como el de incendios, evita en pocos momentos grandes catástrofes.

Del servicio que prestaría el agua dentro de las habitaciones puede darnos detalles el sufrido e inteligente Cuerpo médico de esta localidad, ya que los medios higiénicos de las viviendas se transformarían por completo, así como las propiedades que adquiriría de potabilidad.

Se nos dirá que ya estamos acostumbrados a ir al caño por la que se necesita; pero a poco que nos fijemos se verá que el tener agua dentro de la casa, a más de ser una gran ventaja representa el gastar la que en realidad se necesita y si estuviese en esta forma poco a poco irían tomándola todos los vecinos, ya que los medios que nos da la civilización se hacen precisos, cual aconteció con la luz eléctrica que aun cuando al principio se resistieron algunos por ser cara, luego fué adoptada por todos.

Tal vez se diga que es una ilusión nuestra el desarrollo de todos estos planes. Si no hubiesen tenido ideal, ¿serían, hoy en día, lo que son las primeras poblaciones de España?

La voluntad y amor a la patria chica pueden mucho.

Y como no tratamos de hacer largo este escrito, vamos a pasar al rendimiento que este servicio podría producir al Ayuntamiento, basándonos en datos oficiales sobre el número de vecinos cabezas de familia.

Número total de vecinos: 1483 que, para nuestro objeto, los dividiremos en tres categorías, tomadas como anteriormente hemos dicho: ricos, clase media y trabajadores.

Número de vecinos ricos: 65; de la clase media, alrededor de 1.000; trabajadores: 1318; trabajadores excluidos por su corto jornal y pobres, 250.

Hay, hoy en día, 24 pajas de agua en propiedad que suponiendo correspondan todas a los ricos nos restan 41 para tributar.

Atendiendo a que el impuesto más justo es el progresivo, a él nos referiremos.

Hágase tributar, la forma de hacerlo no sería difícil, 5 pesetas mensuales a los ricos y tendremos 205 pesetas, 2 a los de la clase media y tendríamos 2.000 pesetas y últimamente 1 peseta a los trabajadores, lo que produciría 1.068 pesetas.

Todos estos pequeños impuestos serían por tener el agua en buenas con-

diciones, abundante y dentro de las habitaciones, y si en esto nos fijamos no es elevado este sistema tributivo.

Pues bien, sumando las anteriores cantidades tendría el Ayuntamiento un ingreso de 3.273 pesetas mensuales lo que permitiría pagar en pocos años el coste de la obra y luego se quedaría un ingreso bien saneado que en

parte se podría destinar a construir una buena red de alcantarillado, lo que acabaría de hacer a Béjar el pueblo más sano de España, y otras mejoras, tales, como nuevo matadero, escuelas graduadas, lavaderos públicos, ecétera etc.

¿Medios para realizarlo? Ahora...ahora tiene la palabra el Ayuntamiento.

EMBELLECIMIENTO DEL HOGAR OBRERO

Conferencia pronunciada en la Casa del Pueblo de Madrid por doña Margarita Moreno

Dos líneas: Una bella dama, una actriz francesa, ocupó días pasados la tribuna de la Casa del Pueblo de Madrid y fué su conferencia fragancia de flores; extractos delicados de los más exquisitos aromas, fueron sus decires. Femenidad admirable de un alma femenina, que en horas pasadas junto al dolor de cuerpos destrozados por la metralla, soñó con la conquista espiritual del hombre por la mujer, como base de un trono ocupado por el amor dulce que siembre una felicidad cuyos delicados frutos sean saboreados en el hogar, para beneficio de la Patria y de la Humanidad.

Leed, mujeres obreras; oid la voz de una mujer que os ha hablado, no como una compañera, sino como una hermana, por eso sus palabras han sido más elevadas.

Doña Margarita Moreno

«Señoras, o más bien hermanas: ¡Como que todas las mujeres son hermanas en el dolor y en la ternura!

No vengo aquí a hacerles una conferencia, sino a conversar un rato con ustedes, y tengo la seguridad de que vamos a entendernos perfectamente, porque hablo con mi corazón, y ustedes me han de escuchar con el suyo.

Los mismos dolores, los mismos afanes, son la suerte de las mujeres francesas y de las mujeres españolas, tienen ambas que defender la dicha, la única dicha de sus vidas; es decir, el amor al marido, el amor de los hijos.

¡Y eso es un trabajo muy grande!... No tienen armas las mujeres para luchar contra las tentaciones que esperan al marido y a los hijos a cada paso, para que sus hogares sean buenos; pero una de esas armas es más fuerte que todo: es el amor al hogar. No hay hombre en el mundo que—tal vez sin darse cuenta de su sentimiento—no quiera el hogar. Acuérdense todos, después de un día de trabajo penoso, del placer que tienen de volver a casa, en sentarse delante de la comida caliente y sabrosa, rodeados de niños alegres y de una mujer sonriente...

Esa sí que es la dicha, y una dicha que no necesita fortuna para ser perfecta. Se puede alcanzar con poca cosa: con la voluntad de la mujer.

Cuántas veces los maridos se quedan en la taberna porque saben que en casa van a encontrar los niños llorones y descuidados, la mujer de mal

humor, y que tendrán que esperar la comida—que saldrá fría además— ¡Es tan fácil arreglar una casita sin gastar dinero! Con levantarse temprano y tener limpieza. ¿No es así?

Antes de todo, limpieza. Una cosa choca mucho en las calles de Madrid: es el gran número de ciegos que pide limosna. Esos infelices tienen todos, o casi todos, los párpados entumecidos, y no hay que mirarlos dos veces para ver que han tenido enfermedades infecciosas, que han llegado hasta la ceguera. ¿Y de esas? Únicamente del descuido.

Con limpiar bien y a menudo la cara, las manos y todo el cuerpo de un niño, las infecciones desaparecen, o más bien, no aparecen nunca. ¡Y una madre no tendrá el remordimiento de haber contribuido a la ceguera de su hijo!

Hermana, la limpieza y la higiene son indispensables para hacer un hogar decente. El mal olor, la suciedad, la enfermedad y la muerte son hijos del descuido... Hay que matar el descuido.

Pero, me dirán ustedes, con limpiar la casa, con limpiar los niños, no llegamos a conseguir que nuestro hogar sea bonito, sino tenemos muebles, tapices, floreros y todas esas cosas que cuesta mucho el comprar...

Pero sí, hermanas, el hogar puede ser muy bonito, y sin que les cueste mucho.

En eso les puedo dar el ejemplo de lo que hacen, en su mayor parte, las mujeres francesas, desde que se han convencido de la necesidad de que sus maridos encuentren un verdadero placer en quedarse con ellas, en lugar de recorrer los cafés y las tabernas. Esas valientes mujeres se han empeñado en arreglar sus casitas con pocos gastos eligiendo, en lugar de esos muebles incómodos que son pretenciosos y de mal gusto, y que, además, son muy caros, unos sillones de madera, muy sencillos, en los cuales el hombre cansado puede sentarse bien a sus anchas; y echar una siesta en un día de vacaciones; es fácil pintar con un lindo color tal sillón, hacer unos cojines con un género que se pueda lavar y, por fin, resulta que, sin perder tiempo y sin perder dinero, el hogar del obrero se embellece y se hace artístico. También se ha de rechazar esas cromolitografías

feas y vulgares, y elegir en su lugar cualquier copia de los cuadros que abundan en el Museo. Así se hará la educación de los niños, que tomarán poco a poco la costumbre de apreciar la belleza y de despreciar lo vulgar y lo feo.

Yo he visitado a menudo uno de esos hogares obreros, y casi siempre me pesaba el despedirme; yo me aprovechaba de una sensación de paz y de bienestar, en esas piezas de piso limpio, de asientos cómodos, con unos grabados preciosos y unos libros bien elegidos, y la lámpara, cual luz apacible, enseñaba unas caras llenas de salud y de alegría. Todo había costado muy poco, pero en el corazón de la mujer de la casa había oro, y tal oro es el que da la verdadera riqueza.

También tiene la mujer otro deber: un deber que acaba por ser un gozo.

Tiene que conversar con su marido, y conversar sobre asuntos que le puedan interesar a él.

Frecuentemente, la mujer que se queda sola en casa todo el día, se deja ir el rato en charlar con las vecinas. Se habla de Fulana, de Mengana, de las enfermedades de la señora de tal y de la reputación de la señorita de enfrente. Eso, hermanas, es un peligro más grande de lo que parece. La mujer española es inteligente, trabajadora; aprende fácilmente; tiene condiciones excepcionales, y es una gran falta cuando no aprovecha esas facultades para ser la amiga, la confidente de su marido.

El hombre lee, escucha, vuelve por su casa con el afán de comunicar sus ideas a la compañera de su vida; si él encuentra que la compañera piensa solamente en lo que le han contado, en pequeñeces, en tonterías, claro que la primera que tendrá es la idea de correr hasta la taberna, donde, infelizmente, cuestan bastante las charlas. Además, es un derecho que tiene la mujer el de participar en la vida de su patria, de ayudar al nacimiento de las ideas grandes y generosas, que están encaminando a la Humanidad hasta un estado de perfección, todavía desconocido.

Hermanas, no se olviden de tal derecho... Mas deben saber lo que sucede en la política y tratar de tomar sobre sus maridos una influencia bondadosa y pacífica.

Entiéndase bien que si todas las mujeres del mundo hubieran hecho el esfuerzo de alzarse hasta ser la amiga y consejera de sus maridos no habría estallado la guerra terrible, que está ensangrentando a Europa.

Sí; una mujer puede obtener tanto, cuando ella sabe hacerse, no solamente querer, sino apreciar por un hombre.

Cuando ella supo alzarse hasta ser la dueña de su casa, la que educa a sus hijos, la que consueta al esposo cuando él ha tenido un desconsuelo o un disgusto, la que se ha educado bastante para imponer sus ideas, en una palabra, la que se ha hecho la compañera de trabajo y la amiga de todas las horas.

Hermanas, les digo adiós; voy a volver dentro de pocos días a mi patria herida y gloriosa. Llevaré de estos cortos momentos pasados con ustedes un recuerdo conmovedor.

Les suplico que no se olviden de mí y de las pocas palabras que les he dicho, palabras que me ha dictado mi ardiente deseo de verlas dichosas y de ver a la mujer española tomar el sitio que merece y que tantos siglos de olvido han impedido conseguir.

Cuando haya llegado la hora de la paz, entonces tendremos que hacer un esfuerzo para acercarnos las unas a las otras, para apresurar la evolución femenina, evolución que rechazará para siempre el espectro de la guerra.

Este noble papel de pacificadora es el nuestro, hermanas; tan pronto co-

mo los que tienen con ellos el derecho y la justicia hayan elevado la bandera de la victoria, todas las mujeres del mundo tendrán que juntarse para que un capricho político no ponga en peligro la vida de seres queridos, y para que esta guerra sea la última guerra que haya visto el mundo. (Gran ovación.)

En la última sesión del Ayuntamiento:

Dice el alcalde: S. S. don Donato, es una persona honrada que vive de su trabajo.

—Gracias, señor alcalde, esclama don Donato, usted me ha conocido.

Un murmurador del público dice por lo bajo: Que es muy honrado don Donato, ¡ya lo sabíamos! pero ¿en qué queda eso, de las 205 pesetas?

Don Donato inventa deudas Contestación a una mentira

Don Donato, que no se ha ocupado en el Ayuntamiento del asunto de las aguas, que envenenan los intestinos; que no se ha ocupado de la epidemia diftérica que ha tomado cédula de vecindad en Béjar; que no se ha preocupado de la salubridad e higiene en las calles, y ha pasado por las calles y cruzado por las callejas con aire de dictador y la bufanda y embozos de su capa tapando la nariz para no darse cuenta de olores que producen náuseas; que no ha planteado en el Ayuntamiento el problema de las subsistencias para favorecer a los humildes que forman en las filas de su partido y en las de su aliado el socialista; que no se ha cuidado del saneamiento de las viviendas obreras; que ha saltado y con su influencia obligado a saltarse a la torera lo dispuesto sobre presupuestos municipales, dándose el estupendo caso de una revotación, sin que la disculpase un mejoramiento que se introdujera en la Hacienda municipal; que ha suprimido empleados a pretexto de ser innecesarios y producir economías y luego ha permitido nuevos nombramientos y que se hayan llevado fuera, a un señor particular, trabajos extraordinarios; que no se ha fijado en que sería posible una economía de 11.000 pesetas en el presupuesto municipal; que mirando por el bien del pueblo no ha recogido una idea ya defendida por los anteriores concejales y comenzada a estudiar, y nos referimos a la implantación de la matariza, defendida tenazmente por D. Ildefonso Hernández; que ha roto la seriedad de las decisiones municipales, convirtiendo su escaño en tribuna de difamación y no ha sabido guardar el caballeroso respeto que se debe a los muertos; que se oponía tenazmente a que se pagase a los farmacéuticos, a los que exigía comprobantes improcedentes, a título de defensor del erario público municipal, y en cambio empujaba al Alcalde a que se pagasen las doscientas cinco pesetas sin comprobantes que justificasen o atenuasen la ilegalidad luego consumada. Ese D. Donato es el que ha acusado a D. César García Iniesta de deudor al Ayuntamiento.

No dijo el nombre, ni leyó la deuda como, faltando descaradamente a la verdad, el reporter de *La Victoria* se dice piadosamente en *La Victoria*.

Un acto más de compañerismo del colega. Hizo, no más, una alusión don Donato; pero aun así la rechazamos por falsa. Una mala administración municipal; una venganza por nuestras campañas han sido las inventoras de una deuda que no existe.

Ese individuo ha obrado en esta ocasión con la misma ligereza que en

el escandaloso asunto de las doscientas pesetas; el culpable de una malversación de fondos municipales no ha debido inventar una deuda donde solo existe una reclamación equivocada. Si lo sabía, ha mentido de mala fe; si lo ignoraba, ha cometido una ligereza más.

Y gracias, colega, por el compañerismo.

Don Santiago Agero

Falleció en la mañana del domingo último y en la tarde del lunes recibió cristiana sepultura. Su muerte, no por más temida ha sido menos dolorosa. Modelo de caballeros católicos, inteligencia clara, espíritu cultísimo y voluntad indomable, vivió los días de su existencia consagrado al triunfo de su ideal. Una prueba de la firmeza de su carácter la ofrecen sus dos obras: el Casino de la Defensa Social y la publicación de *La Victoria*. Tan sólo una firmeza, una convicción cual la de don Santiago Agero pudieron resistir las dificultades que a su paso brotaron. Una y otra obra eran don Santiago Agero; la autoridad de su integérrimo carácter era los cimientos y era el edificio todo.

Sus adictos le adoraban; sus adversarios le respetaban. Soñaba con el bien, tendiendo pródigamente su mano en socorro de quien hubiera necesidad.

Acaso lo excesivamente rectilíneo de su carácter le hacía inadaptable en determinados momentos, no por falta de generosidad en su espíritu, sino por la elevada posición de éste, que ascendía sobre la tierra en busca de la perfección.

En Béjar, la muerte de don Santiago Agero ha sido sentidísima por todas las clases sociales. Nosotros, que no hemos podido tener el honor de compartir con tan notable pensador y excelente periodista las faenas periodísticas, nos asociamos muy sinceramente al duelo general, y en particular ofrecemos al hermano del finado, don Rufino Agero, el testimonio de nuestro sentimiento.

Descanse en paz quien fué en vida buen caballero y benemérito bejarano.

Notas municipales

La última del año

Se celebró el martes, presidiendo el señor Cascón y con asistencia de los señores Rodríguez (B), García Galindo, Beleña, Mayoral, Rodríguez Huertas, Rodríguez Molina, Rodríguez Gómez, Martín y Yuste.

Se aprueba el acta.

Se da cuenta del informe de la Comisión provincial declarando la incompatibilidad de don Francisco González Clemente para el cargo de concejal, y de que de ella ha sido notificado el interesado.

Don Ramón Rodríguez Gómez desea se averigüe donde se pierde el sobrante de agua que de la fuente de Matagatos se le tiene concedido.

Se acuerda tener en cuenta la solicitud que hace Ignacio Fernández de ser empleado en la reforma de la instalación del fluido eléctrico del Ayuntamiento.

Se aprueban los informes de Beneficencia concediendo 100 pesetas anuales a la Sociedad de San Vicente de Paúl y 120 de socorro a la familia cuya niña tuvo que ir a ser curada en Madrid de las mordeduras de un perro rabioso.

El señor García Galindo habla de la celebración de la fiesta del árbol, que es al día siguiente y manifiesta que la

comisión verá con gusto la asistencia de todos los concejales.

Se nombra suplente de policía a Gabriel Maillo, y de sereno a Agapito Martín Sánchez.

El señor Martín propone se edite una memoria conteniendo la actuación realizada por los concejales interinos.

Con este motivo se lamenta de la campaña de crítica que «un periódico» (*EL BEJARANO*), decimos nosotros viene haciendo: pide para «ese periódico» poco menos que la pena de garrote vil ¡una tontería de petición! Menos mal que quien habla así es un «racionario»... don Donato.

Curándose en salud, dice que él no ha inventado deudas. Se considera incapaz de inventar cosa alguna... cuando él lo dice.

Lanza dos suspiros. Mira tiernamente al alcalde y enmudece. En este momento su figura es interesantísima. Está pidiendo una oración fúnebre.

Ya vendrá. El señor García Galindo se opone a la publicación de esa memoria.

Tiene usted razón, don Anselmo, son cosas de don Donato. Después de lo de las doscientas pesetas darle al público memorias ¡no hay derecho!

Agrega el señor García Galindo que debe bastar la tranquilidad de haber cumplido con el deber.

De acuerdo. Eso es lo serio. Lo demás es lo que han hecho los del corvo de don Donato.

El alcalde cantó un himno en loor de la honradez del don Donato. A este se le humedecen los ojos.

Tan solo falta el proponer se coloque el retrato de don Donato en el salón de sesiones, con el siguiente lema: Un concejal incapaz de hacer inventos.

Pero bueno; ¿y no hablamos de lo de las doscientas pesetas?

Ni una palabra. A continuación de hacer el alcalde la apología de su amigo don Donato dice que un cerdo que se supone rabioso ha sido fusilado y reducido a cenizas.

Y finalmente, el alcalde pide autorización para llevar al Juzgado al firmante de un comunicado que se publicó en «EL BEJARANO» no por afectar al prestigio particular sino al decoro del alcalde.

Pero bueno; ¿y lo de las doscientas pesetas al decoro de quien afecta que nadie dice una palabra?

Y se levanta la sesión, la última del año y la última, afortunadamente, de algunos interinos.

EL NUEVO AYUNTAMIENTO

A fines de la semana anterior el diputado provincial dió la inocentada padre a los concejales entrantes. Con carácter de urgentísimo pasó un aviso diciendo, que les llamaba el ministro de la Gobernación. ¡Atiza! Concejal hubo que estuvo a punto de vestirse de etiqueta para más dignamente acudir a la citación del ministro. Otros, ante el simbólico apellido del... Alba, caminaban mientras decían para su capote, o para su capa, «u» gabán, que la prenda no hace el caso, «la del alba sería cuando D. Quijote...» con el pensamiento puesto en el caballero de la triste figura llegaron al domicilio del diputado provincial.

¿Qué pasa? ¿qué ocurre? ¿qué acontece?... ¿qué sucede?... ¿para qué nos llama el ministro?... ¿dónde está Alba?... ¡que se presente!... Sí, sí, que comparezca.

El diputado excusó cumplidamente al ministro, y dijo estas evangélicas palabras: ¡Alá, digo Alba, es grande; debajo de la gran bola...

Uno de los oyentes, más nerviosillo que los demás, cortó el discurso diciendo: Señores, se trata de una bola y como por lo visto es grande no nos

la vamos a poder tragar; de modo que esto ha concluído.

En total: que el diputado viendo se iba a quedar solo tiró de telegrama y se ganó la ovación de la tarde.

Era del Gobernador que, sencillamente, deseaba saber si se iba en Béjar a nombrar alcalde de real orden.

Todos dijeron que no, y no fué aceptada la proposición de acudir en manifestación al telégrafo para que cada uno de los concejales se lo comunicase al Sr. Rufz Díaz.

Y así terminó la inocentada.

Ya sin prisas, el lunes se celebró una reunión de los concejales solos, excepción de Eusebio Benito, que se excusó por escrito, y entonces se acordó la distribución de cargos.

Mañana, en sesión extraordinaria, se posesionarán de los cargos y quedarán nombrados: Alcalde D. Urbano Domínguez; primer teniente alcalde y presidente de Policía y Obras, D. Mariano Zúñiga; segundo teniente y presidente de Hacienda, D. Leocadio Cascón; tercer teniente y presidente de Beneficencia e Instrucción, D. Inocencio Aguilar y Síndico, D. Francisco Muñoz.

Nuestra enhorabuena, en particular al Alcalde, de cuya rectitud y cultura se puede esperar mucho en ese puesto.

En conjunto, nos parecen acertados los nombramientos.

La fiesta del árbol

Se celebró con la solemnidad que el tiempo permitía el día 29 último. Repartidos los premios en las escuelas a los niños, éstos, en los jardines del Ayuntamiento plantaron los árboles y después pasaron al salón de sesiones.

El señor García Galindo leyó unas bien escritas y pensadas cuartillas es-

timulando en los pequeños el amor al árbol y al pájaro y en igual sentido hablaron elocuentemente los señores Muñoz (D. Emilio) y de la Rúa (don José).

Acto seguido, a los pequeñuelos e invitados se les obsequió con pastas y vinos generosos.

Fuó una fiesta sumamente simpática, por lo que felicitamos a su organizador, Sr. García Galindo.

NOTICIAS

Según telegrama del ministro de la Guerra dirigido a los capitanes generales de las Regiones, el Consejo de Ministros acordó prorrogar hasta el día 7 del actual el plazo de admisión de cuotas para reducir el tiempo de servicio en filas, cambio de cuotas y pagos del segundo y tercer plazo.

C. CALVO. * Sastrería

MAYOR DE PARDINAS. 88

Altas novedades en géneros ingleses y del país.

Acabada confección. Precios económicos

Las fiestas de Pascuas se han celebrado en los Casinos con animadísimas bailes.

PRIM Y SU LIMPIA-BOTAS

En la época en que el General Prim era Presidente del Consejo de Ministros, tuvo necesidad de ir a Toledo; sin más compañía que un ayudante, tomó el tren y se trasladó a la antigua Ciudad.

Había llovido copiosamente, y distraído el General metió un pié en un

charco; hizo una demostración de disgusto, pero casualmente pasaba un limpia-botas que al notar lo ocurrido, se disparó solícito ofreciendo sus servicios, que fueron aceptados. Poco después, complacido el General, mirando su reluciente calzado, decía sonriendo a su ayudante.

—¿Sabe usted Capitán que este muchacho merecía ser de la Academia española, o por lo menos Alcalde de Barbate?

—¿De la Academia?

—Sí, porque ya lo vé usted, limpia, fija y da esplendor. Y volviéndose al muchacho le dijo:

—Bién, chico ahí tienes una peseta.

Pero el joven hizo un gesto de disgusto y rechazó, aunque respetuosamente la moneda...

—¿Cómo!... exclamó Prim—¿no consideras reenumerado tu trabajo con cuatro reales?

—Mucho que sí, mi General; nunca he cobrado tanto por limpiar un par de botas; más prefiero no cobar un céntimo, pues me basta con el honor de haber podido ser útil al héroe de los Castillejos.

—Está bien, repuso el caudillo, y sacando de su petaca dos habonos, añadió: ¿Creo que no renunciarás estos cigarros?—¡ah! si los aceptos; fumaré uno y guardaré el otro como una reliquia, exclamó el limpia-botas, y si V. E. no lo llevará a mal desearía también que me permitiese hacer constar que he tenido la honra de sacar lustre a su calzado.

—Si hombre, que conste, repuso Prim riéndose y alejándose.

Pocas semanas después, se encontrándose el General en el despacho de la presidencia del Consejo de Ministros, entraba uno de sus ayudantes para decirle que un hombre del pue-

blo solicitaba le concediera audiencia, al propio tiempo que entregaba al Jefe del Gobierno la tarjeta del visitante. Al verla Prim, no pudo reprimir una carcajada espontánea al leer una enorme cartulina.

Desiderio Gómez Andújar

Limpia-botas de cámara

expresamente autorizado del

Excmo. señor don Juan Prim,

Conde de Reus

Marqués de los Castillejos

Capitán General de los Ejércitos

Nacionales

Presidente del Consejo de Ministros,

gran cruz de...

Seguía la enumeración de todas las órdenes de que era título el insigne estadista.

Que entre, dijo Prim.

Fue el limpia-botas afablemente recibido, entablándose el siguiente diálogo:

—Vamos a ver, Desiderio, ¿tienes algo que decirme?

Si mi General; tengo que pedirle una cosa muy importante y es que abra V. E. mucho el ojo.

—¿Qué quieres decir?

—Que hay quien quisiera ver a V. E. en el otro mundo, porque V. E. le estorba en éste: puiero decir que yo he oído decir en Toledo y en Madrid cosas que no me gustan nada, y como la vida de V. E. hay que salvarla, he venido para decirle que es preciso que abra mucho el ojo.

—¡Bah! no tengas cuidado, en todo caso, no sucederá más que lo que Dios quiera

Si, pero ayúdame y Dios te ayudará, dice un refrán.

—Es verdad; pero... ¿qué más quieres?

—Nada mi general.

—Te agradezco mucho el afecto que me demuestras, pero esta vez no me

¿Quiere usted visitar la gran Exposición de juguetes que presenta la conocida CASA HERNÁNDEZ?

Si así lo hace y efectúa compras en ella en los días 1 al 6 de enero, disfrutará V. del **OBSEQUIO** que **HERNÁNDEZ** da a sus favorecedores.

Consiste este en **REGALAR** a V. un

bonito **JUGUETE** por cada **3 PESETAS** que compre en cualquiera de los infinitos artículos que trabaja la acreditada **CASA HERNÁNDEZ**, es decir, usted compra 3 pesetas, tiene usted de-

recho a un precioso juguete, compra usted 6, derecho a dos y compra usted **mil**, pues casi tiene usted que hacerse cargo de todos los juguetes existentes en la **CASA HERNÁNDEZ**.

Tenga presente que esta **OCASION** solo durará los días 1 al 6 de enero próximo en la conocida

CASA HERNÁNDEZ

¿Desea usted tener sus niños contentos el día de Reyes?

Aseguraría que su preocupación de hoy es lo que los

Reyes Magos pondrán en las botitas de sus pequeños, deseando adquirir algo que satisfaga su capricho, pero que sea de poco dinero... ¡tan difícil la vida... son tantas las necesidades y está todo tan malo!...

La casa JUNQUERA resolverá a usted tan difícil problema proporcionándole ocasión de adquirir los juguetes que precise a precios muy reducidos. **VEA LA EXPOSICIÓN DE JUGUETES** que la **CASA JUNQUERA** tiene instalada en sus locales, en la seguridad de

encontrar en ella el juguete barato que usted buscaba o el caprichoso y fino que el niño pedía.

LA **CASA JUNQUERA**, en agradecimiento a su visita a la exposición compre o no compre, entregará a V. un número que jugará la suerte de un bonito aparato de luz eléctrica que regala entre todas las perso-

nas que la visiten y que se rifará en la mañana del día de REYES.

Nada pierde con visitar la exposición de juguetes de la **CASA JUNQUERA** y puede ser en cambio agraciado con su regalo.

Entrada libre y precios fijos
No se entregarán números más que a personas mayores, padres o tutores de niños.

ENERGOL

poderoso tónico y reconstituyente orgánico general.—Precio del frasco 3 pesetas en todas las farmacias y en la del preparador **RODRIGUEZ ZUÑIGA**.—BEJAR

ENERGOL

La Casa de Valeriano Rodríguez

Pone en conocimiento del público que el día 5 próximo es el último día que canjea los tickets por números para la rifa del valioso juguete que tiene ofrecido.

¡YA LLEGARON!

a la **CASA DE VALERIANO RODRIGUEZ** los millares de preciosos juguetes que los Reyes, a pesar de la guerra europea, no abandonando a los niños de esta población y su comarca, envían a la **CASA DE VALERIANO RODRÍGUEZ**.

¡Niños! Recordad a vuestros papás que los Reyes estarán en **CASA DE VALERIANO RODRÍGUEZ** el día 5 por la tarde.

Para mayor comodidad del público esta casa abre desde el día 2 una sección de **TODO A 0'65** en la antigua librería de don Pedro García (Caño del Comendador.)

LA MODERNA BEJARANA

Sastrería a cargo de **NARCISO CERRUDO**, anuncia a su numerosa clientela que ha comenzado a recibir las últimas novedades en géneros para la próxima temporada.

Trajes desde **40 pesetas** confección esmeradísima, corte irreprochable en

LA MODERNA BEJARANA

rehusarás un pequeño y regalo; sacando del bolsillo dos monedas de oro se las ofreció al limpia-botas.

—Mi General, yo no soy de la policía para cobrar el aviso que he venido a darle; soy un amigo, un entusiasta admirador de V. E. y eso lo soy gratis.

Conmovido el caudillo por tanta delicadeza, permaneció un instante indeciso, más de pronto dijo:

—¿Ah Desiderio, qué tal te parecieron los cigarrros?

—Exquisito el que me fumé; el otro lo guardé para regalárselo a mi hijo.

—¡Ah! ¿tienes un hijo?

—Que va para diez meses.

Pues para tu hijo no puedes rehusar estos veinticinco duros que le regalo a él, no a ti ¿entiendes? y tú llévate esa caja de brevas, verás qué ricas son.

—Pero, mi General...

—Déjame de peros y déjame en paz, que tengo mucho trabajo.

Saludó Desiderio y se fué; más al

llegar al dintel de la habitación se volvió para saludar y dijo:

Sobre todo mi General, mucho ojo.

Quince días después de la entrevista era asesinado el General Prim.

X.

La industria de embutidos en Salamanca

Leemos en el *Boletín de la Cámara de Comercio e Industria de Salamanca*:

«Una de las industrias; podríamos llamar familiares, que más desarrollo y mercado ha adquirido en Salamanca, es la de embutidos.

En nuestra provincia tenemos Candelario, (todo el pueblo dedicado a la fabricación de chorizos); en el mismo partido de Béjar, Vallejera, Navacarras, Ledrada y otros pueblos que hacen muchos embutidos.

En tierra de Alba, esta misma villa, Guijuelo, muy célebre por sus mercados de carnes frescas, en los que se degüellan, semanalmente, cientos de cerdos, que se venden en el día.

En Vitigudino y pueblos de su partido, se hacen muchos y buenos embutidos.

Son de gran fama en la Sierra los chorizos y los *morcones* de la Alberca.

Ciudad-Rodrigo es la tierra clásica del *farinato*, y se mata mucho cerdo y se hacen muy buenos chorizos.

En Peñaranda sucede lo propio.

En resumen: que en toda la provincia se fabrican muchos y muy buenos embutidos.

Y sin embargo de esto, no se saca el gran partido que debiera a esta producción exquisita salamanquina, porque para complementar la industria de embutidos no se ha montado aquí otra de *lateria* o de conserva en latas.

Este taller, de muy poco costo, daría a les embutidos vida comercial

larga, serían exportables a los mercados americanos y mejoraría, notablemente, los beneficios de esta gran producción salamanquina.

Trevijano, conserva en esta forma los chorizos de la Rioja, los exporta a todo el mundo y ha constituido con este producto un buen renglón de beneficios para su fábrica de conservas.

Es más: nosotros creemos que los ricos chorizos salamanquinos, además de presentarlos conservados en elegante latería, se debería idear cambios de condimentación, suprimiendo acaso el pimentón de Aldeanueva en algunos, haciendo latas de otros cocidos; acaso con solo estas variaciones de aliño y condimento, se conquistarán otros mercados europeos muy importantes.

Brindamos la idea de un ensayo, a la manera dicha, a nuestros industriales de Salamanca.

Establecimiento tipográfico de F. Muñoz

Peluquería IDEAL

Plaza de Canalejas, 6.—MADRID

Situada en el mejor sitio de Madrid. Instalación, la más moderna y elegante. Servicios esmeradísimos. Recomendada muy especialmente a los bejaranos.

LA CATALANA

COMPañÍA DE SEGUROS DE INCEDIOS NETAMENTE ESPAÑOLA

Cincuenta años de existencia

Agente en Béjar:

señor Garrido.

Subdirección en Salamanca:

Manuel Morán

Zamora, 48

FIEBRES PALÚDICAS

se curan por rebeldes que sean, con PIREXOL

(MARCA REGISTRADA)

El mejor antipalúdico que se conoce.— Dos pesetas caja, en farmacias y droguerías.

La Mutual Franco-Española

SOCIEDAD DE PREVISIÓN Y CAJA DE AHORROS POPULAR

Funciona bajo la dirección del Estado español

Legalmente autorizada en España

con fecha 26 de Agosto de 1906

Domicilio social: Alcalá, 38.—MADRID

Inspector en Béjar César García Iniesta

Mayor, 18

Doctor I. Maldonado

Laboratorio de bacteriología y análisis clínicos

Análisis de esputos, sangre, jugo gástrico, tumores, etc. Sero diagnóstico de la sífilis (reacción Wassermann). Sero diagnóstico de la fiebre tifoidea, paratífus, colibacilosis y fiebre de Malta, etc.

Consulta de 11 a 1.—Teléfono, núm. 24

Pérez Pujol, 11, pral.—SALAMANCA

SE VENDEN

En junto, o separadamente, los muebles para decorar uno o más salones de café.

Hay veinte espejos, superiores, de tamaño grande; ochenta mesas con tablero de mármol y armaduras de hierro; cien sillas de madera curvada, sesenta metros de diván; tres mesas de billar; veinte aparatos de a cuatro luces; dos mostradores y dos aparadores.

“EL BEJARANO,” Periódico semanal

Suscripción en Béjar:

Un año	5 pesetas.
Id. semestre	3 »
Id. trimestre	1'50 »

Provincias:

Un año	6 pesetas.
Id. semestre	3'50 »

Extranjero:

Un año	8 pesetas.
------------------	------------

Anuncios, esquelas y reclamos a precios convencionales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Sánchez Ocaña, 9.—Béjar

Pagos adelantados

: ANTIPALUDICO BUFER :

Cura: Paludismo crónico, caquexia palúdica, fiebres gastro-intestinales (llamadas infecciosas, fiebre de Malta, etcétera

Kola granulada BUSTOS

Cura la neurastenia y regulariza las funciones del corazón. Muy eficaz para combatir los mareos, anemia del cerebro e insomnios

Glicerofosfato de cal granulada BUSTOS

Cura: Anemia, clorosis, linfatisimo, escrófula, etcétera

VENTA: FARMACIAS y DROGUERIAS
Depósito: Farmacia del autor:
PÉREZ PUJOL, NÚM. 1. — SALAMANCA

Proteja V. la Industria bejarana

Esteban de Marcos ofrece a los consumidores de cordón n.º 2 y 3 para tornos y selfactinas los fabricados por él en condiciones inmejorables tanto en calidad como en precios.

PLAZA MAYOR, 20.—BEJAR

José Luque Nestal Talleres y oficinas
Colegiata, 5.—Madrid

Ampliaciones fotográficas inalterables. Pintura al óleo pastel y acuarela. Reproducciones y toda clase de trabajo fotográfico. Placas carteles, calendarios y artículos fotográficos para reclamo y anuncio. Casa especial en contratos comerciales para el regalo de ampliaciones.

INTERESA A TODOS

no comprar calzado sin antes visitar la casa de

TOMÁS HERNÁNDEZ SÁNCHEZ

en la que encontrarán un inmenso y variado surtido de todas clases, desde el calzado de lujo hasta lo más económico, procedentes de afamadas fábricas de Cataluña e Islas Baleares, cuyo resultado se garantiza.

Esta casa cuenta siempre con grandes partidas procedentes de quiebras que le permite vender a precios increíbles.

La casa mejor surtida.—La que vende más barato

Tomás Hernández Sánchez

Plazuela de San Gil (frente al comercio de Funquera)

Calzados de lujo y económicos, sin competencia posible

SE VENDE una hermosa finca en el sitio llamado «Fuente honda» al pie de la estación, con casa de planta baja en buenas condiciones a cielo raso y piso de baldosin, con aguas permanentes de caño y varios manantiales más y arbolado de buena clase. Para entenderse con JOSE ESTEVEZ

Escalerillas de la Cárcel, núm. 11

PABLO NÚÑEZ

ALMACENES DE MATERIALES DE CONSTRUCCION

CALLE DE MARIANO ZÚÑIGA RODRÍGUEZ, 4; BÉJAR

Representante de la fábrica de baldosines hidráulicos de Manuel Mariño.—Plasencia

Cal blanca y morena, yeso, tomiza, cemento, portlan de Marsella e inglés, azulejos, cemento hidráulico, cañizo y tuberías de Gres, etc.

L'ABEILLE

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS REUNIDOS

— AÑO 1881 —

Seguros contra Accidentes
Seguros contra Incendios
Seguros contra El pedrisco
Seguros de Responsabilidad civil
Seguros de Vida
Seguros de Cristales

SUB DIRECTOR EN BÉJAR
César García Iniesta

AGENTE GENERAL PARA LA PROVINCIA
Joaquín D. Guerra.—Salamanca

REGALO DE “EL BEJARANO,”

CUPON

Diez cupones como el presente, acompañados de 3'95, dan derecho, sin otro gasto, a recibir UNA HERMOSA AMPLIACION FOTOGRAFICA inalterable, tamaño 30 por 40 centímetros, sobre fina cartulina «Bristol» de 50 por 65.

También serviremos por 3'95 ampliaciones del modelo pequeño, o sea de 32 por 42 en conjunto, con marco blanco o caoba, a elegir, y su artístico passe-partout, en lugar de cristal.